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Protokoll 
zur 39. ordentlichen Generalversammlung 

Samstag, 10. Mai 2014 

Kantonsspital Olten, Mehrzweckraum 
 

Programm: 

 
09.30 Uhr Abgabe der Q-Vignette 2014/2015. Die Fortbildungsnachweise müssen 

mindestens 10 Tage vor der GV zur Kontrolle bei Susanne Wüest eingetroffen 
sein. 

09.45 Uhr Kaffee und Gipfeli 

 

Graziella Schumacher begrüsst die Teilnehmer italienisch, Anne-Lise Joray-
Tendon französisch, Maja Rauber deutsch und übergibt dann das Wort an 
Beat Göpfert. 

 

10.00 Uhr Vortrag von Beat Göpfert: Einblick in die Studie "Wirksamkeit der HTK bei 
erwachsenen CP" und über Messungen im Ganglabor. 

 

 Beat Göpfert stellt sich und seine Arbeit an der Uni Basel vor. Er erläutert 
die Studien und gibt einen Einblick in die Zukunft betreffend Simulatoren und 
Robotern, welche die Pferde ersetzen könnten. Wir sind gefordert, über die 
Wirkungen und Unterschiede Pferde - Maschinen Daten zu liefern. 

 

 Präsentation des Vortrags zu finden auf der Homepage im Mitgliederbereich. 

 

11.00 Uhr Pause, persönliche Diskussionen, Sandwiches 

Aktuarin 

Ruth Obrist-Angehrn 
Rohrweg 51 

4303 Kaiseraugst 

ruthobrist@bluewin.ch 

www.hippotherapie-k.org 
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11.30 Uhr Generalversammlung 

 

Traktanden: 
1. Begrüssung 

 

Maja eröffnet die GV. Es sind 93 Teilnehmer anwesend. 

Entschuldigt haben sich: 

Ursula Künzle, Dorothee Knipp, Jacqueline Ledermann, Mia Zeni, Marie-
Thérèse Strähl, Annja Schwarz, Ursula Haller, Brigitte Stebler, Regula 
Steinlin, Anita Tschirky, Renate Angst, Lisa Bürgin, Christine Elmiger, Eva 
Steiner, Ute Senften, Vera Aerni, Silvia Dackermann, Cécilia Wannier, 
Myriam Dutruy-Gervaix, Isabelle Jendly-Morel, Monica Luscher 

 

Wahl von Stimmenzählern: Hans Kaufmann und Karin Rickli. 

 

2. Protokollgenehmigung der 38. GV vom 27.04.2013 

 

Das Protokoll wurde auf der Homepage veröffentlicht, Übersetzung 
französisch von Trudi Dupont. Ebenfalls wurde es in Papierform 
verschickt. 

Keine Änderungen. Es wird mit Applaus verdankt. 

 

3. Jahresberichte:  

 

Präsidentin 

Maja informiert über die Aktivitäten. 

• Zusammenarbeit SGH-K - ZHWA  

Mitte Februar Unterzeichnung der Zusammenarbeitsvereinbarung 
der SGH-K mit der ZHAW durch Ursula Künzle und Maja Rauber. 
Tiziana Grillo hat die Vorgespräche dazu geführt. 

• Sponsor für Flyer und Logo 

Firma Glauser, Orthopädisches Atelier und Rehabilitationstechnik 
Baden. 

Das Logo wurde dem digitalen Standard angepasst, zweifarbig, 
einheitliche Anordnung der Schrift und Mehrsprachigkeit. Das 
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Erscheinungsbild konnte durch die sanfte Modernisierung trotzdem 
erhalten bleiben. 

• Homepage 

Laufende Anpassungen durch Martin Rauber und Maja. Myriam Gilot 
ist zuständig für die Aktualität der Therapiestellenliste. 

Vorträge, Fortbildungen der letzten Jahre sind unter „Aktuelles“ 
zu finden und bleiben stehen. 

Literaturverzeichnis zu Studien über Hippotherapie für alle 
einsehbar die Informationen über Hippotherapie suchen. 

"Kontaktadressen" von Vorstands- und Kommissionsmitgliedern: 
Bitte bei Fragen und Anregungen direkt die zuständigen Mitglieder 
kontaktieren. 

  Bitte alte Adresse Benkenstrasse, Binningen nicht mehr  
  verwenden, ist nur noch für das Hippozentrum gültig. 

• Mehrsprachigkeit - Übersetzungen 

Weitere Dokumente wurden übersetzt von Anne-Lise Joray-Tendon, 
Sibylle Jakob, Trudi Dupont. 

Auf italienisch werden die Tessiner Kollegen um Verständnis 
gebeten, dass Übersetzungen nur in französisch. 

• Fortbildungsreglement – Fortbildungsnachweise 

Fortbildungsreglement wurde angepasst 

Die meisten Mitglieder halten sich an die Regelungen der Qualitäts-
Überprüfung 

Fortbildungskontrollen werden von wenigen ignoriert und 
verursachen sehr viel unnötige Arbeit und auch Kosten. 

• Verbleib der HTK in den Tarifstrukturen   

Sicherstellung bei physioswiss über Verbleib der HTK in der 
Tarifstruktur der Grundversicherung. 

• Conférence des groupes spécialisés – Bildungskommission 
physioswiss  

Maja und Anne-Lise besuchten 2 Sitzungen der CGS, eine davon 
zusammen mit der Biko von physioswiss. Sie erhielten viele 
Informationen zum Konzept von physioswiss zukünftig vermehrt auf 
zielgerichtete Weiterbildungen zu setzen um z.B. den Titel 
„Klinischen Spezialisten“ erlangen zu können. Siehe Homepage 
physioswiss. 
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• Physio-Kongress 13./14.Juni 2014 in Bern  

Maja ruft die Mitglieder auf, sich für den Stand, gemeinsam mit der 
CGS, am Kongress zur Verfügung zu stellen. 

• Anliegen Mitglieder 

Maja bedankt sich für die Meldung von Anliegen von Mitgliedern: 
Raumplanung, welches auch uns betroffen hatte.  

Entlohnung Pferdeführer = Eigenverantwortung 

• Abschied André Schumacher / Anke Brehmer 

Mit 2 Fotos von André Schumacher und Anke Brehmer nehmen wir 
Abschied von den zwei im letzten Jahr verstorbenen Kollegen. 

• Dank 

VS, Mitglieder der Kommissionen, alle Mitglieder 

 

Der vollständige Jahresbericht ist auf der Homepage nachzulesen. 

 

Der Bericht wird ohne Gegenstimme angenommen und mit einem grossen 
Applaus verdankt. 

 

Kommissionen  

FAI: Tiziana Grillo 

• Bestehend aus 8 Personen:  

Almer Corinne, Grillo Tiziana, Joray-Tendon Anne-Lise, Knipp 
Dorothee, Künzle Ursula, Kaufmann Hans, Ledermann Jacqueline, 
Zeni Mia  

• Gute Zusammenarbeit, jährlich eine Sitzung zur Koordination in 
Olten, dazwischen Absprachen telefonisch, per Mail usw. 

• Kurse 2013: Erwachsene mit 8 Teilnehmern 

            Kinder mit 5 Teilnehmern 

• Kurs 2014:   Erwachsene mit 8 Teilnehmern, ist bereits gestartet 

• Fortbildungstag Januar 2014 Olten mit 51 Teilnehmern 

Thema: Abschlussarbeiten der beiden frisch zertifizierten 
Lehrtherapeutinnen Corinne Almer und Anne-Lise Joray-Tendon 

Weitere Aktivitäten 

 Übersetzung der Kursunterlagen in Französisch von Anne-Lise Joray 
und Philippe Merz 
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• Ressorts in FAI definiert 

• Kontakt zu ZHAW geknüpft Tiziano Grillo 

• Dorothée Knipp hat Kontakt zur Stiftung Cerebral aufgenommen 
für finanzielle Hilfe bei der Digitalisierung der vielen veralteten 
Filmformate. Diese sind wertvoll für die Ausbildung. 

 

Aktivitäten 2014/2015 

• Projekt Medienumwandlung aufgleisen 

• Symposium ZHAW in Winterthur, gleichzeitig GV 

• HTK Kurswesen an Fachhochschule  

• HTK goes ZHAW 

Erste Verhandlungen mit der ZHAW im August 2013. 
Verantwortliche der ZHAW waren sehr positiv gegenüber SGH-K. 
Zusammenarbeitsvereinbarung im Feb. 2014 unterschrieben. 

 

Projektgruppe ab Juni 2014 sind Corinne Almer, Hans Kaufmann 
und Tiziana Grillo (akademischer Titel) 

 

       Kursstart ist (wahrscheinlich) 2016 

 

CAS für Hippotherapie von ZHAW angeboten  

Schweizer Gruppe für Hippotherapie-K® bleibt verantwortlich für 
die Qualitätssicherung und die Vergabe des „K“. 

 

CAS für Erwachsene, CAS für Kinder, CAS für beide Bereiche. 

Nachträglicher akademischer Titelerwerb für unsere aktiven HTK-
PT wird angestrebt. 

 

Angestrebt wird auch die Ausbildung in französisch / italienisch, 
ZHAW ist international. 

 

Dank an Tiziana! 
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PR: Vera Aerni und Katrin Schubiger 

• Vera musste sich aus familiären Gründen kurzfristig entschuldigen. 

• Die Gruppe arbeitet weiter am Flyer. 

 

MB: Susanne Wüest 

• 28.Infotreff 22.Juni 2013 bei Katja Blättel in Möhlin mit 33 
Teilnehmern 

• 29.Infotreff 31.August 3013 im Tessin bei Massimo Tettamanti und 
Giuseppina Ciceri mit 21 Teilnehmern 

• Infotreffs 2014: 

30. Infotreff: 28.Juni 2014 bei Sibylle Müller in Sissach 

Thema: Ecole Légèreté, Gymnastizierung des Therapiepferdes auf 
den Grundlagen der Anatomie 

• 31.Infotreff: 30.August 2014 in Wil SG bei Mado Keller 

Thema: Qualität und Sicherheitsstandards im Therapiestall – 
Professionalität im Umgang mit Mensch und Tier. 

Bei allen Infotreffen sind PferdeführerInnen herzlich willkommen. 

• Fortbildungskontrolle:  

Susanne bedankt sich bei allen, welche die Nachweise rechtzeitig 
und ohne zusätzliche Aufforderung einsenden. Sie konnte dieses 
Jahr viele Vignetten bereits an der GV aushändigen. 

Dieses Jahr wurde ihre Arbeit etwas erleichtert durch die 
Anmeldung für die GV. Dadurch konnte sie viel Vorarbeit leisten. 

 

Susanne bittet alle, die neuen Fortbildungen erst ab Januar 
einzusenden. 

 

Redaktorin: Diana Schmiemann 

• 27.4.2013 Wahl zur Redaktorin der SGH-K 

• Teilnahme an den Info-Treffs in Möhlin und im Tessin 

• September Praktische Arbeit nach Pat Parelli in Eschenz 

• Im Oktober erstellen des Berichtes vom Infotreff im Tessin  
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4. Jahresrechnung 2013 

Graziella Schumacher erklärt die Jahresrechnung 2013 

• Aufwand    Fr. 40`849.80 

• Ertrag   Fr. 45`541.85 

• Gewinn    Fr.   4`692.05 

• Vereinsvermögen Fr. 55`543.15 

 

Kontrollstellenbericht 

Hans Kaufmann verliest den Kontrollstellenbericht, wie immer 
durchgeführt von Herrn Hanspeter Fügi von der Firma Streicher und 
Brotschin, welche den Bericht, wie jedes Jahr, im Wert von Fr. 2000.00 
gratis durchgeführt hat. 

Der Bericht wird mit einem grossen Applaus verdankt. 

 

Budget 2014 

Graziella erklärt das Budget. 

• Aufwand   Fr. 29`396.00 

• Ertrag   Fr. 31`955.00 

• Jahresgewinn   Fr.   2`559.00 

 

Mitgliederbestand: per 31.12.2013 

• Aktiv  147 

• Passiv    28 

• Gönner      7 

 

Festlegen der Mitgliederbeiträge 

Antrag vom Vorstand: 

Aktive Mitglieder : Fr. 100.00 

Passive Mitglieder: Fr.   50.00 

Gründe für die Erhöhung: Höhere Kosten, Spesen, Website wird zurzeit 
unentgeltlich von Maja und Martin Rauber ohne Webmaster-Kosten 
gemacht, das wird sich irgendeinmal ändern, usw. 

Abstimmung 

Antrag wird angenommen mit 1 Gegenstimme und 1 Enthaltung 
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5. Entlastung des Vorstandes 

Einstimmig, mit Applaus angenommen 

 

6. Wahl des Vorstandes, der Präsidentin, der ständigen Kommissionen 
und der Kontrollstelle 

Alle 3 Jahre finden die Wahlen statt. 

 

Vorstand: 

Myriam Gilot 

Anne-Lise Joray-Tendon 

Ruth Obrist  

Maja Rauber 

Graziella Schumacher 

 

Wahl einstimmig, mit Applaus 

 

Maja Rauber wird als Präsidentin bestätigt mit Applaus. 

Aufruf für Nachfolge. Maja demissioniert in 3 Jahren, unwiderruflich! 
Maja möchte ihre Energie in den kommenden 3 Jahren weiterhin für 
aktuelle Projekte der SGH-K einsetzten und nicht für die Suche nach einer 
Nachfolgerin oder eines Nachfolgers. 

 

FAI: 

Corinne Almer 

Tiziana Grillo 

Anne-Lise Joray-Tendon 

Hans Kaufmann 

Dorothee Knipp 

Ursula Künzle 

Jacqueline Ledermann 

Mia Zeni 

 

Einstimmig gewählt mit Applaus 
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PR-Kommission: 

Vera Aerni 

Katrin Schubiger 

 

Mitgliederbetreuung und Fortbildungskontrolle: 

Susanne Wüest 

Redaktion: 

Diana Schmiemann 

 

Alle werden mit Applaus in den Ämtern bestätigt. 

Dank an Kontrollstelle: 

Maja bedankt sich nochmals bei Herrn Fügi von der Firma Steicher und 
Brotschin für den kostenlosen Kontrollstellenbericht und die jahrlange 
Treue zur SGH-K. 

 

7. Anträge 

Keine 

 

8. Diverses 

• Ab sofort sollen wir uns HTK-Physiotherapeuten nennen. Es wird 
der Titel sein, welcher die SGH-K den CAS-Absolventen vergeben 
wird. Die Bezeichnung HTK-PT soll bis zum 1. CAS-Abschluss 
bekannt sein, von uns benutzt werden. 

• SV-HPR wird sich neu PT-CH (Pferdegestützte Therapie Schweiz)  
nennen 

• Mjriam Ernest stellt Material vor. 

• Judith Giger zeigt Leuchtweste mit HTK Logo. 

PT vom Schwand (Helen Böhlen) bestätigt bessere 
Aufmerksamkeit, nicht nur auf der Strasse, auch im Wald 
gegenüber Hundehaltern, Bikern etc.  

• Maja: Logo auf Auto, bringt auch Aufmerksamkeit 
Nachfrage unter den Anwesenden ergibt, dass unser Logo als 
Kleber auf Auto für ca. 50 Mitglieder eine Option wäre. Maja lässt 
durch Grafiker eine Variante ausarbeiten. 

• Karin Rickli: Hat als Tier-PT Magnetplatte mit Logo für Fr. 15.- 
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• Frage: Ist Werbung rechtlich gestattet am Fahrzeug?  

• Myriam: Kantonal verschieden, bei Physio-Verband nachschauen 

 

Voten aus dem Publikum: 

• Kein Papierversand mehr 

Problem: noch nicht alle haben eine Mailadresse, oft werden auch 
Mail-Adressänderungen nicht gemeldet. 

• Nur Papierversand an Mitglieder, welche das wünschen 

Aufwand wird dadurch viel grösser  

• Graziella: Viel wichtiger wäre keine Mahnungen mehr verschicken 
zu müssen! 

• Anna Hofmann: Vorschlag, die Mittags-Pause länger zu machen für 
Gespräche. 

Eine Abstimmung zeigt, dass kein Interesse dafür besteht. 

 

Kommende Veranstaltungen: 

• 28.Juni Infotreff, Sissach BL 

• 13. Und 14.Juni Physiokongress, Bern 

• 30.August Infotreff, Wil SG 

• 11.April 2015 Symposium und GV, ZHAW Winterthur 

„Wir schreiten weiter…“ 

 

Der Pferderücken – ein zentraler Aspekt für die Gesundheit 

Dr. med. vet. Katja Geser-von Peinen, Tierspital Zürich 

 

Wo steht die Hippotherapie heute im internationalen Quervergleich? 

Corinne Almer, FAI-Mitglied 

Anne-Lise Joray-Tendon, FAI-Mitglied 

Tiziana Grillo, FAI-Mitglied 

Dieses Referat wird in 3 Sprachen gehalten 

 

Wie soll die zukünftige Weiterbildung an der Fachhochschule 
aussehen? 

Omega E. Huber, Leiterin Weiterbildung Physiotherapie, ZHAW 
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Symposium-Koordination von Seiten SGH-K: Hans Kaufmann und Maja 
Rauber 

 

Generalversammlung 2015, 11. April 

Die 40. GV = Jubiläums-Generalversammlung der Schweizer Gruppe für 
Hippotherapie-K® findet im Anschluss an das Symposium in den 
Räumlichkeiten der ZHAW in Winterthur statt. 

 

13.30 Uhr Ende der Generalversammlung 

 

Nachträge 
Der Vorstand muss hiermit alle Mitglieder darauf aufmerksam machen, dass in Zukunft an 
Indoor-Veranstaltungen keine Hunde mehr erlaubt sein werden. Für Infotreffen muss, 
zusammen mit der Anmeldung, eine Erlaubnis für das Mitbringen eines Hundes eingeholt 
werden. 

 

 

In eigener Sache 

Ich möchte an dieser Stelle nochmals Maja und ihrem Mann Martin meinen herzlichen Dank 
aussprechen für ihren riesigen Aufwand, welche sie im Interesse der gesamten Schweizer 
Gruppe für Hippotherapie-K® in den vergangen 3 Jahren auf sich genommen haben. Und 
ebenfalls herzlichen Dank, dass sie nochmals für 3 Jahre weitermachen.  

 

Aber danach ist fertig, unwiderruflich! Bitte macht euch zu der Nachfolge heute schon 
Gedanken. Eine Nachfolgerin oder ein Nachfolger wird eine gut organisierte Gruppe 
übernehmen können. 

 

Um die Nachfolge für ein neues Team einfacher zu machen, möchte ich hier auch meine 
Demission auf spätestens in 3 Jahren bekannt geben.  

Ich werde mich noch weiter meinen Patienten und der Forschung widmen. 

 

 

 

Protokollführerin: 

 

Ruth Obrist-Angehrn      Kaiseraugst, 20.Mai 2014  


